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Dans quelques mois les togolais trouveront une solution
à l'épineuse situation d'évacuation sanitaire des

malades critiques vers des hôpitaux en occident et ailleurs en
Afrique. C'est donc pour offrir des soins de santé de haute
qualité à un coût modeste et rendre disponible sur le territoire
national un plateau technique capable d'apporter une
diminution sensible du taux de morbidité et de mortalité, que
le Président de la République, Faure GNASSINGBE a initié et
soutenu la construction d'un Hôpital de Référence baptisé «
HOPITAL SAINT PEREGRIN », du nom de ce Saint déclaré «
Patron des malades qui souffrent de maladies incurables ». La
pose de la première pierre de cet ambitieux centre hospitalier
de référence dont les travaux ont déjà débuté, a été effectué
ce vendredi 15 février 2019 sur son site situé au Nord de Lomé
à Agoè-Togblékopé, en face du Terrain de Golf juste à côté de
l'Echangeur. Etalé sur une superficie de 60 000m2, l'Hôpital de
Référence Saint Pérégrin dispose de 11000 m2 de surface
hospitalière, 7000 m2 de surface hôtelière et prévoit gérer 80
000 consultations annuelles pour 10 000 hospitalisations de
courte durée. Il dispose d'un héliport. Conçu et équipé selon
les standards internationaux dans le domaine, le nouveau
voyau hospitalier se réalise avec l'appui et le partenariat de
grandes structures internationales de référence comme
l'Hôpital Militaire Américain de Paris dont les représentants
ont fait le déplacement de Lomé à l'occasion de cette
cérémonie. Le nouvel hôpital de référence ambitionne non
seulement de soigner les populations togolaises mais
également celles des autres pays. De part sa position à Lomé,
capitale togolaise reliée aux autres villes africaines par des vols
réguliers, l'Hôpital Saint Pérégrin est bien placé pour être une
référence en Afrique.

Partie de l'ambition de la Direction Générale de la
Caisse Nationale de Sécurité Sociale (CNSS) de réduire les frais
d'évacuations sanitaires extérieures des victimes d'accidents
de travail et de maladies professionnelles , estimée à plus de
10 milliards de francs CFA au cours de ces cinq dernières

années : « Notre préoccupation a été forte et l'intérêt de ce
projet du Chef de l'Etat pour la CNSS a grandi quand nous
avons pris connaissance des comptes financiers de cette
institution » a indiqué Mme Ingrid AWADE, DG de la CNSS qui
m'a pas manqué d'exprimer sa gratitude au Chef de l'Etat et à
son gouvernement qui font du secteur de la santé le maillon

essentiel du Programme National de Développement.
L'ouvrage confié au Cabinet belge Mates GIE, sera inauguré
dans les prochains mois

La�Rédaction

FAURE�GNASSINGBE�LANCE�LES�TRAVAUX�DE�CONSTRUCTION
D'UN�HOPITAL�DE�REFERENCE�A�AGOE

Une cérémonie géante par sa vague
populaire et la grande symbolique
religieuse et politique qu'elle revêt,

a réuni le samedi 16 février dernier à Kpélé-
Agavé dans la Préfecture de Kpélé, les
populations autour de la nouvelle figure
politique féminine du moment, Mme Chantal
Dzigbodi TSEGAN, Présidente de l'Assemblée
Nationale togolaise. Député de la localité, la
Présidente TSEGAN est une fierté et une
référence que les populations de Kpélé et au
delà d'elles, celles du Kloto et de toute la
Région des Plateaux ont tenu à célébrer à
travers une messe d'action de grâce suivi
d'un grand un meeting politique. Il sonnait
huit heure quand le convoi de la première
femme Présidente de l'Assemblée nationale
au Togo, franchit l'entrée de la nouvelle
préfecture de Kpélé dont elle est native. Un
rituel traditionnel de bienvenue l'accueille
avant son arrivée à Kpélé-Agavé où de
nombreux militants et sympathisants de son

parti, UNIR, ainsi que des cadres de la
localités, des parents et amis l'attendaient.
L'action de grâce s'amorce logiquement avec
un culte religieux dans la nouvelle église de la
localité, la Paroisse Sainte Marie Rosaire,
parée aux couleurs blanc-bleue et devenue
trop exergue pour la circonstance. Le Curé
Prosper Agbétoko célèbre cette messe
d'action de grâce sollicitée par la Présidente
de l'Assemblée Nationale et les populations.
L'homme de Dieu porte essentiellement son
message sur le péché qui sépare l'homme de
Dieu mais aussi et surtout sur la grâce, la
compassion, la charité et la générosité avant
d'implorer le Seigneur d' « accorder les forces
nécessaires à l'accomplissement de ses
hautes fonctions » à Mme TSEGAN Dzigbodi.
Après le culte et les salutations d'usage, c'est
le moment des grandes retrouvailles entre
milliers des militants, sympathisants,
admirateurs et parents qui se retrouvent sur
le terrain de l'école publique de la localité. La
suite de l'action de grâce prend une tournure

plus politique. Les députés, les anciens
Premiers Ministres, les membres du
gouvernement, les préfets, les chefs
traditionnels, les reines-mères, les cadres et
militants des 12 préfectures de la Région des
Plateaux étaient tous là ou presque. Après
une prière aux allures de prestation musicale
assurée par le duo John and Gifty, le
Président des Chefs Canton de Kpélé et
Ministre Dogbé cadre de la localité se
succèdent tour à tour pour souhaiter la
bienvenue aux participants de ce meeting de
remobilisation. Sur les banderoles géantes
on peut lire « Les Femmes togolaises disent
merci au Chef de l'Etat pour la Promotion de
la Gente Féminine » ou encore « La Jeunesse
soutient la Président Faure dans sa politique
pour un Togo Emergeant ». Quand le Vice-
Président Unir de la Région des Plateaux, M.
IHOU Atigbé, prend la parole, il rappelle
l'importance de cet évènement. Après un
bref retour sur le parcours exceptionnel de la
Présidente de la Présidente de l'Assemblée

Nationale, le Vice-Président UNIR des
Plateaux insiste sur l'importance de
l'avènement de la Première Femme
Présidente de l'Assemblée Nationale qui plus
est issue de la Région. Il ne passe pas sous
silence l'honneur qui est fait à sa région avec
le Poste de Premier Ministre. Et c'est donc au
nom des populations et des militants d'UNIR
des douze préfectures de la Région des
Plateaux, qu'il a pris l'engagement de
rembourser « cette dette » au Chef de l'Etat
grâce à qui cet évènement a eu lieu.
Conformément à l'engagement pris par UNIR
Plateaux le 28 mars 2018, le Vice-Président a
insisté sur la nécessité d'assurer une large et
écrasante victoire au Président Faure
GNASSINGBE lors de la prochaine élection
présidentielle. Accueillie dans une liesse
générale, la Présidente de l'Assemblée
Nationale, Mme TSEGAN est montée, à son
tour au podium pour boucler cette
cérémonie d'action de grâce et de
reconnaissance à Dieu. Après avoir réitéré sa
gratitude au Chef de l'Etat, elle a dit sa
re co n n a i s s a n c e a u x m i l i ta nt s et
sympathisants d'UNIR ainsi qu'aux
populations pour leur contribution à
l'avènement de cette grande première au
Togo, une Femme à la présidence de
l'Assemblée Nationale. Elle a exhorté les
troupes et invité toute la population à rester
mobilisée pour l'échéance 2020 qui se
prépare activement.

Germain�POULI

Pour�Saluer�Une�Première�et�Préparer�2020

LES�POPULATIONS�DE�KPELE�AUTOUR�DE�LA�PRESIDENTE
DE�L'ASSEMBLEE�NATIONALE�POUR�UNE�ACTION�DE�GRACE
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Le 3ème Conseil des Ministres de
l'année s'est déroulé hors de Lomé
le mercredi 13 févier 2019 à Tabligbo

(Préfecture de Yoto). Réuni sous la
présidence de Son Excellence Monsieur
Faure Essozimna GNASSINGBE, Président
de la République, le Conseil a, au cours
des travaux: étudié en 1ère lecture, un
projet de décret ; adopté quatre (4)
décrets; écouté deux (2) communications
; et abordé des divers. L'un des points fort
de la rencontre est la première
communication présentée par le ministre
chargé de l'administration territoriale est
relative à l'organisation des élections
locales. Le Gouvernement a entrepris un
processus de décentralisation devant

aboutir, à terme, à l'organisation des
élections locales.

La première étape de ce
processus, qui constitue l'un des axes
forts du projet de société du Chef de l'Etat,
a été l'adoption d'une feuille de route de
la décentralisation et des élections
locales, le 11 mars 2016 sur la base du
rapport établi en 2015 par le comité
technique mis en place à cet effet.

La deuxième étape a consisté au
renforcement du cadre juridique
indispensable à la mise en œuvre
effective de la feuille de route à travers la
modification de la loi n° 2007-011 du 13
mars 2007 relative à la décentralisation et
aux libertés locales et l'adoption de la

plupart des textes d'application.
La troisième étape du processus

est relative à la communication sur la
feuille de route et a été marquée par une
vaste campagne de sensibilisation des
populations aux niveaux régional,
communal et cantonal ; l'objectif étant de
les édifier sur les défis et les enjeux de la
décentralisation.

La dernière étape de la feuille de
route consiste en l'organisation des
élections locales coïncidant avec
l'adoption des derniers textes restants,
notamment le décret fixant le ressort
territorial de la troisième commune de
Doufelgou et le décret définissant le cadre
du règlement intérieur des communes,
préfectures et régions.

En ce qui concerne le décret
relatif à la gestion du fonds d'appui aux
collectivités territoriales, il sera soumis à
l'examen et à la délibération du conseil
des ministres; le montage du financement
pour la construction partielle des sièges
des nouvelles mairies étant en cours de
finalisation. Il faut noter que 1527
conseillers municipaux seront élus à
l'issue des élections locales.

Par ailleurs, le Conseil des
ministres a été informé de l'arrivée du
terme du mandat des membres de la CENI
après l'adoption du rapport sanctionnant
la fin du processus électoral, le 06 février
2019. La deuxième communication
présentée par le ministre chargé du
développement du secteur privé, porte
sur la tenue du premier forum

économique Togo-Union européenne qui
aura lieu les 13 et 14 juin 2019 à Lomé.

Outre cette décision le Conseil
des ministres a étudié en 1ère lecture, le
projet de décret fixant les �conditions
d'octroi et de retrait du droit d'accès au
r é s e a u é l e c t r i q u e n a t i o n a l d e
�distribution, présenté par le ministre des
mines et des énergies. Le premier décret
adopté par le Conseil porte sur les
modalités de délivrance et de retrait de la
licence pour la production, la distribution
et la commercialisation de l'énergie
électrique à base des sources d'énergies
renouvelables. Le deuxième décret
adopté par le Conseil, porte attributions,
organisation et fonctionnement de
l'Agence nationale de la cyber-sécurité. Le
troisième décret adopté par le Conseil
porte création, attributions, composition
et fonctionnement du cadre de
concertation des organes de contrôle des
finances publiques. Le quatrième décret
adopté par le Conseil porte fixation du
taux de l'intérêt légal au Togo au titre de
l'année civile 2019. « En marge des
travaux du Conseil, le Chef de l'Etat a
conféré avec les populations de Yoto sur
les enjeux de développement de leur
milieu. Il les a sensibilisées sur les actions
prioritaires prévues dans le PND et qui ont
vocation à améliorer leur vécu quotidien
», conclut le communiqué.

La�Rédaction

Le premier Forum économique Togo-Union
Européenne aura lieu les 13 et 14 juin 2019 à
Lomé autour du thème « Bâtir des relations

économiques durables et pérennes. »
Les détails ont été donnés ce mercredi 13

février au cours d'une conférence de presse
organisée par le Gouvernement Togolais à l'hôtel
Sarakawa de Lomé. Le ministre en charge du
commerce a présidé la séance en présence du
Secrétaire général de la présidence, de la Conseillère
aux Climats des Affaires à la présidence, du Directeur
de cabinet de la primature et des représentants de
l'Union Européenne au Togo.

Dans son intervention, ADEDZE Kodjo,
ministre du commerce a réitéré la volonté et
l'engagement du Gouvernement à faire du Togo un
pays favorable aux climats des affaires. « je m'en
veux pour preuve, le nouveau code de la douane et
la défiscalisation des démarches pour l'installation
des entreprises », a-t-il dit.

Au cours de ce forum, la capacité des
entrepreneurs nationaux sera renforcée par
l'expertise de ceux européens. Il a souligné les

prouesses du Togo sur le plan économique qui lui
ont valu le choix de ce Forum.

Pour le représentant de l'Ambassadeur de
l'Union Européenne au Togo, les partenaires croient
au potentiel de développement économique du Togo
« grâce à la volonté du chef de l'Etat de faire du
Togo une terre d'accueil d'investissements étrangers
» a-t-il déclaré .

L'objectif de ce Forum est de promouvoir
le pays comme une destination accessible, durable
et sécurisée afin de stimuler l'investissement
européen.

Il vise principalement des projets
prioritaires contenus dans le Plan National de
Développement (PND), le domaine de l'énergie, des
infrastructures et de l'agroalimentaire.

Les organisateurs attendent environ 400
participants dont 300 entrepreneurs européens.

Le projet est piloté par la Cellule Climat
des Affaires rattachée à la présidence de la
République ; un site sera mis à disposition des
entrepreneurs pour soumission de leur projet.

Didier��Marcel��Ledoux

300��INVESTISSEURS��EUROPEENS
ATTENDUS�A�LOME�EN�JUIN�2019

1er�FORUM��ECONOMIQUE�TOGO-UNION��EUROPEENNE

Le�Chef�de�l'Etat�Faure�a�présidé�le�conseil�des�ministres�à�Tagbligbo

«�LE�GOUVERNEMENT�A�ENTREPRIS�UN�PROCESSUS�DE�DECENTRALISATION
DEVANT�ABOUTIR,�A�TERME,�A�L'ORGANISATION�DES�ELECTIONS�LOCALES�»

Le Premier Ministre Komi Selom Klassou s'est entretenu mardi avec une
délégation d'anciens auditeurs de l'Institut des hautes études de défense
nationale de France (IHEDN) conduite par sa vice-présidente, Hélène

Mazeran. La délégation est allée présenter l'institut au Premier Ministre, un
établissement public français d'expertise et de sensibilisation en matière de
défense, placé sous la tutelle directe du Chef du Gouvernement français.

La délégation qui est au Togo dans le cadre d'une tournée régionale
sur la « Sécurité et développement dans les pays riverains du Golfe de Guinée
» a également abordé avec le premier ministre la question sur les perspectives
de développement du Togo. « Les propos du Premier Ministre nous ont permis
de comprendre l'approche du Togo dans la sous-région ainsi que ses
perspectives politiques. Nous pensons que la coopération entre le Togo et la
France va se poursuivre et se développer », a déclaré la vice-présidente.

K.Y.

Entretien�du�chef�du�gouvernement�KLASSOU
avec�la�délégation�française�d'IHEDN

«�NOUS�PENSONS�QUE�LA
COOPERATION�ENTRE�LE
TOGO�ET�LA�FRANCE�VA

SE�POURSUIVRE�ET
SE�DEVELOPPER�»



___________ __________Actualité

4

Le 32e sommet de l'Union
Africaine (UA) a fermé ses
portes ce Lundi 11 février

2019 dans la capitale éthiopienne .
Le ministre des affaires

étrangères, Robert Dussey qui a
représenté le Président de la
République, SEM Faure Essozimna
Gnassingbé a présenté le rapport
d'évaluation sur la mise en œuvre
du Marché Unique de Transport
Aérien en Afrique (MUTAA).

Il ressort de ce rapport
q u e , 6 0 a n s a p r è s l e s
indépendances, la part des
compagnies africaines ne
représentent que 3 % environ du
marché aérien sur le plan mondial.
Même dans l'espace aérien
africain, une grande partie du
trafic aérien est assurée par des
compagnies étrangères. Malgré
les performances réalisée par
les compagnies africaines telles
que Asky, Ethiopien Airlines,
Egypt Air ou Air côte d'Ivoir, une
grande marge de croissance existe
encore.

A travers ce processus
de mise en œuvre de MUTAA,
une place considérable sera
réservée aux compagnie
africaines sur le marché africain
; de réduire les coûts des
obstacles réglementaires à
l'interconnexion des villes ;
l'harmonisation des accords sur
les services aériens entre les
Etats ; le renforcement des
capacités des Etats membres et
des cellules ; et le renforcement
de l'agence d'exécution, a
déclaré le ministre Dussey.

Malgré les obstacles
rencontré dans la mise en
œuvre de ce marché, les
actions menées par le président
d e l a R é p u b l i q u e e n
collaboration avec la commission
de l'Union Africaine et d'autres
acteurs du secteur de l'aviation,
ont porté essentiellement sur le
plaidoyer afin que tous les Etats
membres rejoignent le marché.

L e m i n i s t r e
représentant a félicité les Etats

qui ont déjà pris part à
l'initiative, au nom du président
de la République. Il a ensuite
invité les 27 autres Etats
membres de l'UA qui ne l'ont
pas encore fait à rallier ledit
marché.

Dans cette optique, le
président de la République a
pris le soin d'intensifier les
relations de sensibilisation auprès
de ces Etats afin de amener à
adhérer au marché unique et
d'atteindre 40 membres à la fin
de 2019 et 50 jusqu'à 2021.

Le Chef de l'Etat était
désigné Champion aérien
africain il y a un (1) an. Il s'est
vu alors confier le processus
d'exécution du projet porteur
du MUTAA qui est devenu une
réalité depuis l' adoption de la
décision de Yamoussoukro sur
la libéralisation du transport
aérien il y a 20 ans.

Didier���Marcel��Ledoux

32 SOMMET�DE�L'UA,�LE��PROFESSEUR
ROBERT�DUSSEY�A�PRESENTE�LE�BILAN�DE

LA�MUTAA�AU�NOM�DU�CHEF�DE�L'ETAT

e

Les travaux de la 4 revue
annuelle des réformes
politiques, projets et

programmes communautaires de
l'UEMOA se sont tenus ce
jeudi 07 février 2018 sous la
présidence du Ministre de
l'économie et des finances, Sani
Yaya et Abdallah Boureima,
Président de la Commission de
l'Union.

L'objectif de cette
session, était de faire le point
sur les résultat s obtenus par le
Togo dans le cadre de la mise en
œuvre des réformes édictées
par l'UEMOA.

A l'issue de l'évaluation
effectuée par les équipes de la
Commission de l'UMOA, il
ressort qu'en 2018, « le Togo
affiche un taux de mise en
œuvre des réformes de 63,9%
contre 61,9% en 2017 ». Soit une
progression de 2 points.

Cette performance a
été rendue possible grâce aux
efforts déployés par le
Gouvernement notamment sur
les questions de gouvernance
économiques.

Selon Sani Yaya, « le

Gouvernement poursuivra la
mise en œuvre progressive des
réformes nécessaires en vue
d'apporter des réponses
innovantes aux besoins et
p r é o c c u p a t i o n s d e s
populations » mais également «
de renforcer l'intégration
communautaires ».

La revue annuelle est
un dispositif institutionnel de
suivi permettant de s'assurer
d e l ' e f f e c t i v i t é d e
l'harmonisation des législations
nationales et de la bonne
exécution des politiques,
programmes et projets
c o m m u n a u t a i r e s . L e s

délégations togolaises et de
l'UEMOA ont passé au peigne
fin les conclusions des experts
au titre de l'année 2018
c o n s i g n é e s d a n s u n
mémorandum.

En marge de cette
réunion , le Président de la
commission de ladite institution
a été reçu en audience, par le
Chef de l'Etat Faure Gnassingbé.

Les discussions entre
les deux hommes ont porté sur
le marché commun, la
diversification des échanges
communautaires et sur les
problèmes de sécurité.

ème

DML

4 revue��de��l'UEMOAe

PLUS�DEUX�(2�%)�DE�REFORMES�MISE�EN ŒUVRE�PAR�LOME

Après l'ambassadeur de Chine au Togo, Chao Weidong, et Cipriano
Cassama, Président de l'Assemblée Nationale de Guinée-Bissau,
la Présidente de l'Assemblée Nationale, Yawa Djigbodi Tségan a

reçu l'ambassadeur d'Allemagne au Togo au Togo Christoph Sander.
Les échanges ont par ailleurs porté sur les possibilités de

renforcement de la coopération entre les parlements allemands et
togolais, ainsi que les divers chantiers qui attendent la représentation
nationale, notamment la question des réformes constitutionnelles et
institutionnelles.

Christoph Sander à« féliciter formellement Yawa Djigbodi
Tségan, première femme présidente de l'Assemblée Nationale », ce qui
constitue « un symbole très important pour les jeunes filles togolaises ».

K.Y.

L'AMBASSADEUR�D'ALLEMAGNE
AU�TOGO�CHRISTOPH�SANDER

FELICITE�YAWA�DJIGBODI�TSEGAN
POUR�SON�ELECTION�AU�PERCHOIR

DU�PARLEMENT�TOGOLAIS

Grâce aux réformes opérées
par l'Etat togolais dans les
domaines de la Technologie

de l'Information et de la
Communication (TIC) ainsi que du
foncier, le Millenium Challenge
Corporation (MCC) a récompensé le
Togo d'une enveloppe de 35 millions
de dollars.

D a n s l e c a d re d u
programme seuil, un accord de don a
été signé jeudi entre le Gouvernement
togolais et l'organisme américain au
cours d'une rencontre présidée par le
Chef du gouvernement Komi Selom
Klassou.

En présence des membres
du Gouvernement et de la
coordination nationale de la cellule
MCA-Togo, les documents ont été
paraphés par Cynthia Huger,
Directrice exécutive par intérim du
MCC et le ministre togolais de
l'économie et des finances Sani Yaya.

Ce montant équivalent de
16 milliards de francs CFA sera mis
en œuvre une période de 4 ans pour
appuyer le programme seuil du Togo

et permettra de stimuler la
croissance économique et réduire la
pauvreté grâce à l'accélération de la
productivité agricole connue par le
Togo.

Les deux parties s'engagent
ainsi à l'amélioration de vie des
populations togolaises par la mise en
œuvre de ce programme.

« Nous avons remarqué que
le Togo a réalisé d'importants progrès
ces dernières années dans le
domaine des Tics et du foncier. Nous
venons avec cet accord de don
l'encourager à faire d'avantage », a
expliqué madame Huger.

Pour le Premier ministre
Komi Klassou, c'est une étape qui
vient couronner un processus de
préparation qui a duré trois années
,menée conjointement par une
équipe togolaise et les experts du
MCC avec la participation des
acteurs du secteur public-privé et de
la société civile.

La�Rédaction

Soutien�à�la�croissance��économique
et�à�la�reduction�de��la��pauvrete

LE�TOGO�BENEFICIE
35�MILLIONS�DE�DOLLARS

DE�LA�PART�DE�MCC
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Inviter la population à découvrir et à déguster les produits du secteur
agroalimentaire togolais. C'est ce qui a motivé Mme Midjresso-
Amouzou K. Enyo, Directrice de Chomfactory à initier Chom zozo, un

évènement de promotion et de vente des produits agroalimentaires made
in Togo. La 2 édition de cette activité a eu lieu le 8 février dernier dans
l'espace vert de la vitrine de la FAO.

Pour l'initiatrice, il est question d'amener finalement les togolais
à commencer les produits togolais. Il s'agit aussi de créer des chaînes de
valeurs très fortes entre les producteurs, les transformateurs et les
vendeurs des produits agroalimentaires togolais. « On rend grâce, les
visiteurs viennent, les exposants sont là. On a plus de 46 entreprises
présentes. L'année dernière, la première édition avait enregistré près de
200 visiteurs. Depuis la tenue de cette initiative, il y a des togolais qui sont
devenus fidèles à nos produits parce qu'ils ont été séduits par la qualité
des produits qu'ils ont découverts. » nous a-t-elle confié.

« J'ai beaucoup apprécié l'initiative. Les visiteurs apprécient nos
produits. Quand ce n'est pas le cas, nous le remarquons aussi par leurs
réactions. D'autres nous ont fait des propositions par rapport au vin que
nous exposons particulièrement. Nous avons recueillis toutes leurs idées
et nous en tiendrons compte. » a fait savoir pour part un promoteur de vin
togolais.

e

L.�K.

Annoncée festive et
grandiose, FEST'IMMO, véritable
lieu d'échange et de partage
pour les différents acteurs du
domaine de bâtiment et de
l'immobilier, a pour objectif de
donner plus de rayonnement du
Togo au Togo et dans la sous-
région.

Pendant ces trois jours,
des exposants de différentes
sociétés et acteurs se
présenteront et bénéficieront
des opportunités business, des
contacts de qualités pour tisser
un réseau de professionnels et
l'accélération du développement
commerc ia l nat ional et
internat iona l . Des acteurs
n o t a m m e n t l e s a g e n c e s
immobilières , des sociétés de
construction , de peinture, des
partenaires, des Notaires et
Géomètres vont se réunir autour
des thèmes liés à l'habitat et
vont développer leur image afin
de pénétrer des marchés
intérieurs et extérieurs.

Des innovations y sont
a t t e n d u e s . L e c o m i t é
d'organisation compte régler aussi
les problèmes liés au foncier dans

le cadre de l'homologation des
plans parcellaires en commun
accord avec les autorités du
domaine à travers l'initiative des
audiences foraines. « Cette
initiative vient des idées muries
par le comité d'organisation vis-
à-vis des problèmes que
rencontre la population autour
du foncier au Togo », a déclaré
Romuald Dodji AKITANI,
Directeur du FESTI'MMO 2019.
Outre une Villa qui sera mise en
jeu pour la grande tombola et
l'opération foraine , la grande
particularité de cette édition sera
l'organisation des rencontres B
to B entre les dirigeants de
sociétés et entreprises dans le
but de faciliter leur intégration.

D'édition en édition
FEST'IMMO évolue et permet aux
différents participants de gagner
en visibilité comme l'ont témoigné
d'ailleurs au cours de la rencontre
les sociétés SOMFI ; ATEKAP ET
COLORIS. Selon le président
d'organisation Dr Alexandre de
SOUZA, beaucoup d'efforts sont
faits pour porter l'évènement au-
delà de nos frontières. D'où la
nécessité de se mettre en réseau.

L'ambition dit-il c'est de faire de
F E S T I ' M M O u n r é s e a u
d'intégration professionnel de la
sous-région dans le secteur de
bâtiment. « FESTIMMO apporte
beaucoup et nous devons
maintenir le cap », a-t-il souligné.
L'organisation salue le groupe G7,
des partenaires avec lesquels le
salon a démarré jusqu'à nos jours.

Po u r c e t t e é d i t i o n
l'organisation invite tout le monde
à tenter sa chance pour le grand
jeu tombola qui met en jeu une
villa contre seulement 5000 f CFA
de mise. « Ce n'est pas une
chimère, ce n'est pas non plus une
histoire racontée. Tous les
condition sont réunies pour que
cette maison soit réellement
remise au grand gagnant »,
rappelle Romuald AKITANI. Les
éditions précédentes ont fait des
heureux gagnants à l'ordre d'un
demi lot de terrain pour la 2ème
édition ; de 10 ans de loyer pour la
3ème et un lot de terrain pour la
4ème. Pour rappel, le FEST'IMMO
est un réseau de partenariat
entre différents acteurs de
l'immobilier au Togo.

Marcel���Ledoux�et�YAWO

FEST'IMMO�2019,�LE�5EME�SALON
DE�L'IMMOBILIER�ET�DE�L'HABITAT
SE�TIENT�DU�10�AU�12�MAI�AUTOUR

DE�PLUSIEURS�INNOVATIONS

La 5ème édition du salon International de l'immobilier et de l'habitat au Togo FEST'IMMO se tient du

10 au 12 mai 2019 au Centre Togolais d'Exposition et Foire Togo 2000 (CETEF) à Lomé. L'information a

été rendue publique ce lundi 11 février 2019 lors d'une conférence de presse animée par les

organisateurs au siège de l'Ets Elom et Kekeli, promoteur de l'évènement en présence des partenaires comme

l'Ordre National des architectes du Togo (ONAT) et ORABANK. Le bilan des précédentes éditions et le

programme de l'édition 2019 ont été présentés.

En vue de soutenir les petits projets au Togo, le programme « Self-
Help » de l'ambassade des Etats Unis au Togo fait dons d'un
montant estimé à 11 millions de F CFA à plusieurs associations et

communautés pour le financement des projets à l'intérieur du Togo.
Il s'agit essentiellement des projets qui ont un potentiel de

générer des revenus, de créer de l'emploi et de produire des compétences
commercialisables (couture, élevage de bétail…).

Pour rappel, Self-Help est un programme d'assistance
communautaire, lancé en 1964, qui vise à financer les microprojets de
développement provenant des communautés locales. Le principal critère
de sélection est l'auto-assistance.

ETAF

L'AMBASSADE�DES�ETATS
UNIS�FAIT�DONS�AUX�MICROS

PROJETS�GRACE�A�SON�PROJET
DU�PROGRAMME�SELF-HELP

Chom�Zozo�édition�2

Les�produits�agroalimentaires
togolais�célébrés

Contact�Whats’app�et�SMS�:�(+228)�93�53�82�18
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Le Haut-Commissariat à la
R é c o n c i l i a t i o n e t a u
Renforcement de l'Unité

Nationale (HCRRUN) poursuit la
d e u x i è m e é t a p e d e s
indemnisations entamée depuis
décembre 2018 avec les victimes
vulnérables à Lomé. Cette fois ci,
c'est les victimes non-vulnérables
des régions de l'intérieur du Lomé
qui sont concernées. Cette phase a
eu lieu dans les régions Maritime
et Plateaux du 11 au 16 février
2019.

Une équipe du HCRRUN
conduite par le deuxième
Rapporteur est à Aného du 11 au
13 février pour indemniser les
victimes non-vulnérables des
préfectures des Lacs, Bas-Mono,
et Vo. Cette même équipe se
rendra ensuite à Kpalimé du 14 au
16 février pour les victimes de
Kloto, Agou, Kpélé et Dayes.
Pendant ce temps, l'équipe
c o n d u i t e p a r l e P r e m i e r
Rapporteur sera à Atakpamé du 11
au 16 pour recevoir les victimes
des préfectures de l'Ogou, de

l'Anié, d'Amou, d'Akébou, de
Wawa d'Est-mono, du Haho et du
Moyen-Mono. Après Maritime et
Plateaux, le HCRRUN poursuivra
l'opération au nord du pays avec
les victimes non-vulnérables de la
région.

C ette o p é rat i o n s e
déroule grâce au montant de 5

milliards de francs CFA alloués par
l'Etat togolais au titre de l'année
budgétaire 2018. Une partie de ce
montant servira également à
e n t a m e r l e s r é p a r a t i o n s
communautaires et les hommages
aux illustres personnalités de
l'histoire du pays.

E.J.

LE�HCRRUN�A�POURSUIVI�LA�2 PHASE
DES�INDEMNISATIONS�DES�VICTIMES

DANS�LES�REGIONS�MARITIME
ET�DES�PLATEAUX

EME

Située à environ 40 km de
la Capitale Lomé, la
localité de Hahotoé (

préfecture de vo) a bénéficié de
nouvelles infrastructures dans
le cadre du Programme de
Soutien aux Micro-Projets
d ' I n f r a s t r u c t u r e s
Communautaires ( PSMICO).

La cérémonie de
remise a été effectuée par la
Ministre du Développement à la
base, de l'Artisanat, de la
Jeunesse et de l'emploi des
Jeunes madame Victoire
Tomégah Dogbe. « C'est une
concrétisation des notions de
mobilisation sociale et de
l'organisation communautaire de
la population de Hahotoé » a-t-
elle rappelé.

Ces infrastructures sont
composées d'un bloc de latrines
de six (6) cabines et d'un forage
photovoltaïque dont l'évaluation
est estimée à 27.350.000 Francs
CFA

L��e f o��r a��g e
photovoltaïque a une profondeur
de 175 mètres de profondeur et
c o n s t i t u e l a s o u r c e

d'alimentation pour le bloc
sanitaire. Il a une hauteur de 11
mètres avec deux (2) poly-tanks
d'une capacité totale de 10 mètre
cube , 4 panneaux solaires qui
fournissent 1.200 watts et deux
(2) bornes fontaines, dont une
installée à l'EPP Hahotoé.

Exhortant la population
bénéficiaire à un bon usage de ces
infrastructures, le ministre a

profité de l'occasion pour les
féliciter : « je félicite donc la
population de Hahotoé sur ce
point, car elle a pu comprendre le
bien-fondé de la mobilisation
sociale et de l'organisation
communautaire. Il faut donc
prendre soin de ces ouvrages »,
a-t-elle déclaré.

Didier��Marcel��Ledoux

Mise���en œuvre��de����politique���sociale����du��gouvernement

LA�MINISTRE�TOMEGAH��DOGBE��A��LIVRE
DE��NOUVELLES���INFRASTRUCTURES

A��LA��POPULATION���DE��HAHOTOE

Après les officiers et commissaires de l'école nationale de police
de Davié (ZIO), il y a quelques semaines, c'est le tour de la
première vague de la promotion 2018-2019 du Centre National

d'Instruction (CNI) de Kara de recevoir les emblèmes de la Nation avant
leur affectation et prise de service.

La cérémonie s'est déroulée le week-end dernier à Kara et a
été présidée par le Général de Brigade et Chef d'Etat- Major Adjoint des
Forces armées Togolaises (FAT) Komlan Adjitowo.

Au total, 684 policiers dont 99 filles ont appris , au cours de la
formation à manier les armes, à faire preuve de discipline et à défendre
les valeurs de la République sous les ordres de la hiérarchie militaire.

Ceci a été la fin d'une Formation Elémentaire Troupe Toutes
Armes (FETTA) démarrée le 9 novembre dernier .
Après cette étape , une autre formation de spécialisation sera à leur
intention en vue d'être imprégnés des règles et des principes
spécifiques de leur corps de profession.

Le Chef d'Etat -Major Adjoint a par ailleurs saisi de l'occasion
pour les exhorter à faire preuve de professionnalisme dans leur
nouvelle mission.

Didier��Marcel��Ledoux

SECURITE�ET�PROTECTION
CIVILE,�LA�POLICE�NATIONALE

A��ENCORE�VU�SON
EFFECTIF�S'AUGMENTER

Le Togo s'est lancé dans l'innovation et la politique du
développement avec son Programme National de Développement
(PND). C'est dans ce sillage que l'Etat togolais entreprend la

construction d'un parc logistique multi-service afin de désengorger le
port autonome de Lomé.

Adakpamé ,un quartier situé à l'Est de la capitale accueillera
cet ouvrage de 50 ha qui , non seulement pour désengorger le port de
Lomé mais aussi renforcer les capacités logistiques du Togo.

A en croire Kanka Malick Natchaba, coordonnateur de la
Cellule Présidentielle, d'Exécution et de Suivi des projets prioritaires (
CPES), « les études géotechniques sont en cours sur le site, avec un
financement français » ; avant de poursuivre « Dans quelques mois, les
travaux pourront démarrer ».

Ce parc logistique sera un espace de stockage et de
distribution de marchandises déjà livrées au port, sur commande des
sociétés ou entreprises. C'est dans le souci de gagner en rapidité en
matière de livraison , de meilleure gestion du temps et améliorer
sensiblement les performances du port en question.

« L'infrastructure sera composée d'une route dédiée avec
accès au port, d'un complexe de guérite sécurisée à la limite de la
zone portuaire, un espace de stationnement pour les camions, des
infrastructures de base sur le site et autres installations appropriées
», selon Togo Invest holding d'Etat chargé des investissements au Togo
et porteur du projet.
Les coûts des travaux sont estimés entre 40 et 60 millions de dollars.

Didier��Marcel���Ledoux

PROJET�DE�DESENGORGEMENT
DU�PORT�AUTONOME�DE�LOME

UN�PARC��LOGISTIQUE
MULTI-SERVICE�BIENTOT

A��ADAKPAME
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La journée internationale
tolérance zéro aux Mutilations
Génitales Féminines (MGF) est

célébrée chaque 06 février. C'est
donc une opportunité pour les
organismes internationaux de faire
le bilan des actions menées afin de
faire face aux défis à relever. Le
secrétaire générale de l'ONU appelle
le monde ent ier à plus de
mobilisation pour venir à bout de ce
fléau.

Les mutilations génitales
féminines recouvrent l'ensemble
des interventions qui consistent à
altérer ou à léser les organes
génitaux de la femme pour des
raisons non médicales. Elles sont
reconnues au niveau international
comme étant une violation des
droits fondamentaux des femmes et
des filles. Ces pratiques engendrent

d e s c o n s é q u e n c e s n éfa ste s
n o t a m m e n t l e s i n f e c t i o n s ,
l'hémorragie, la stérilité et le décès
des milliers de filles et femmes
chaque année dans le monde. Les
pays comme la Somalie (98%), la
Guinée (97%), Djibouti (93%) et
l'Égypte (87%) présentent les plus
haut taux de prévalence ce la
pratique.

200 millions de femmes et
de filles dans le monde ont subi l'une
ou l'autre forme de mutilation
génitale féminine. Et l'on estime d'ici
à 2030, que 68 millions de filles dans
le monde subiront des mutilations
génitales féminines si l'on n'accélère
pas les efforts visant à éliminer ces
prat iques néfastes . L 'Un ion
Africaine, l'Union Européenne et
l'Organisation de la Coopération
Islamique œuvrent pour mettre fin à

la pratique. « En cette Journée de la
tolérance zéro, je lance un appel en
faveur d'une act ion accrue,
concertée et mondiale pour mettre
fin aux mutilations génitales
féminines et garantir pleinement le
respect des droits fondamentaux
des femmes et des filles. » António
Guterres, Secrétaire général de
l'ONU.

Le Togo dispose pour cette
lutte la loi N 98-016, portant
interdict ion des muti lat ions
génitales féminines communément
appelées excision. Cette journée a
permis au Le Comité Inter Africain
sur les pratiques traditionnelles
ayant effet sur la santé des femmes
et des enfants, CIAF/Togo de
sensibiliser les populations sur cette
loi.

o

K.YAWO

LUTTE�CONTRE�LES�MUTILATIONS�GENITALES
FEMININES,�LE�TOGO�EST�AU�FRONT

Un e d é l é gat i o n d e l ' A u to r i té d e ré g u l at i o n d e s
télécommunications et des postes (ARTP) et la National
Communications Authority (NCA) ont tenu la semaine dernière au

Ghana une séance de travail en vue de trouver une solution aux problèmes
d'interférences télécoms au niveau de leurs frontières communes.

Cette rencontre a permis d'échanger sur les moyens d'une
collaboration afin de définir un cadre d'usage d'un spectre de fréquences
télécoms à leurs frontières. L'objectif, à terme, est de résoudre les
problèmes liés aux interférences dans le spectre radioélectrique le long de
la frontière Togo-Ghana. Ceci, afin de prévenir des désagréments, comme
l'itinérance (roaming) accidentelle qui provoque des coûts additionnels
aux utilisateurs résidant dans cette bande frontière. Cette rencontre a
également vue la présence des prestataires de service des deux pays.

D'autres rencontres sont prévues dans les prochains jours entre
les deux institutions régulatrices (ARTP et NCA) ainsi que des prestataires
de services télécom des deux pays.

Elysée�J.

Problèmes�d'interférences�télécoms
entre�le�Togo�et�le�Ghana

LES�DEUX�PAYS�TENTENT
DE�TROUVER�UNE�SOLUTION
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Bonjour���monsieur��Maxime
Dzreke

Vo u s ête s l e D i re c te u r et
promoteur de l'entreprise «
Maximlove's production». Quelles
sont les activités que vous
menez ?

A en croire vos propos vous vous
êtes basés dans le numérique et
p r é c i s é m e n t d a n s l a
communication; alors pourquoi
cette spécialité ?

Vue toute ingéniosité qui
caractérise votre entreprise, on
s'en rend compte que la tâche
n'est pas du tout aisée. Quelles
sont alors les difficultés auxquelles
fait face votre structure ?

A part les moyens propres dont
vous disposez, avez- vous
d'autres sources de financement
o u p a r t e n a i r e s q u i v o u s
soutiennent ?

Quel est l'objectif principal que
vous vous êtes assignés?

Quels sont les défis que vous
comptez levé dans le future ?

Comment êtes-vous arrivé dans
ce domaine et que signifie
l'affirmation selon laquelle on
peut « entreprendre même à zéro

francs » ?

Quelles sont vos nouvelles
perspectives ?

Vous œuvrez aussi dans la
promotion culturelle. Avez-vous
déjà un projet en vue ?

Vos mots de fin dans cet
entretien.

Bonjour Togoreveil et bonjour
également à ces lecteurs et
lectrices.

Notre structure Maximelove's
Production est dans les travaux de
conception, d'impression sur tout
support, la conception de site-web
et d'application, le e-commerce, la
p u b l i c i té , l a fo r m at i o n e n
informatique, les conseils en
entrepreneuriat et l'organisation
d'événement.

Vous n'êtes pas sans savoir que
pour une bonne visibilité, l'on a
besoin obligatoirement de la
c o m m u n i c a t i o n , o b j e t s
publicitaires, des affiches, et autres
visant à informer les gens ou les
consommateurs de ce que vous
faites… et donc notre mission est
de donner plus de visibilité aux
c o m m e r ç a n t s , a r t i s a n s ,

institutions… bref aux prestataires
de tous les domaines. Aussi, le
monde est dans une ère
numérique à laquelle on doit
adapter les réalités actuelles. C'est
pour ces raisons que nous nous
sommes basés dans le numérique.

Il y'a d'abord les soucis financiers
e n t r a i n a n t l e m a n q u e
d'équipements qui est à la base
de l'insuffisance de rendements ;
des difficultés au payement par
certains clients après prestation.
Des demandes de réduction par
rapport aux prestations et qui
influe sur le chiffre d'affaire de
l'entreprise…Il y 'en a assez que
nous ne pouvons pas tous les
citer…

Pour le moment, nous roulons avec
les moyens de bord, nous n'avons
pas encore d'autres sources de
financement. Nos partenaires

actuels ce sont les imprimeries, les
jeunes sérigraphes et nos clients.
Nous n'avons pas encore de
partenaires au sens propre du
terme. Le plus grand partenariat
dont nous rêvons c'est d'avoir de
gros clients qui puissent nous
commander des services en
temps réel.

Comme tout autre jeune
entrepreneur , notre objectif
principal est de grandir et d'avoir
une grande notoriété sur le
marché.

Malgré les difficultés auxquelles
nous nous faisons face, nous
voulons nous donner plus de
moyens afin de promouvoir plus
de professionnalisme.

Ha ha ha... je vous raconte cette
petite histoire : tu es jeune
étudiant , après tes études tu as
toujours gardé l'ordinateur que
tes parents t'ont acheter pour
les études. Un soir tu rencontres
un monsieur qui te demande si
tu sais faire les cartes de visites,
tu lui réponds par affirmatif alors
que tu ne savais pas le faire…
après une petite souffrance tu
arrives à lui sortir un truc qu'il a
apprécié… tu envoies ça à
l'impression, il a ses cartes bien
faites et il te paye… c'est un peu
comme cela est née Maximelove's
Production. Ceci dit, je n'avais rien
mais j'ai pu me mettre quelque
chose dans la poche juste avec
mon envie de toujours essayer.
C'est ça entreprendre à zéro
francs , selon moi il faut toujours
oser . A ces jeunes qui pensent
que sans l'argent on ne peut pas
entre prendre, je leur demande de
toujours oser en commençant
toujours quelque part.

Nous pensons atteindre le
niveau d'une structure énorme et
incontournable au Togo et dans
la sous-région ouest- Africaine…
pourquoi pas sur le plan mondial.
Nous pensons aussi aider les
jeunes en les formants, en leur
offrant d' emploi et les pousser à
leur autonomisation, donner du
sourire aux lèvres des familles à
t r a v e r s l e s a c t i o n s d e
Responsabilité Sociétale des
Entreprises (RSE).

Le projet en vue est « Challenge

Orchestral » qui vise à promouvoir
les talents des musiciens et des
groupes culturels en général. Cette
compétition qui est à sa deuxième
édition, est ouverte à tous les
groupes musicaux des églises, des
orchestres indépendants, des
g r o u p e s d e m u s i c i e n s
i n s t r u m e n t i s t e s . C h a l l e n g e
Orchestrale se déroulera à partir de
fin Mars, il comporte 4 phases à
savoir : la présélection, les quarts de
finale, la demi-finale et la finale. Les
inscriptions qui sont à 20.000 francs
par groupe, ont déjà commencé au
siège de Africa Coworkers sis à
Lomé-Djidjolé carrefour Donou
villa jaune à droite en allant vers la
clinique Dr KODOM ou contactez
le 90 50 99 76 ou le 93 47 35 18
pour plus d'informations.

Je remercie premièrement le
journal Togoreveil de m'avoir
donné l'opportunité de parler de
mon entreprise et de mes projets,
sans oublier les autorités de ce
pays qui ne cessent de faire des
efforts considérables pour aider
les jeunes entrepreneurs en
allégeant les impôts à travers la
nouvelle loi fiscale, et les différents
mécanismes d'encouragement de
l'entrepreneuriat au Togo.

Aux partenaires je demande plus
de courage de leur part afin de
nous octroyer de crédits à des
taux très réduits pour que nous
puissions grandir et faire prospérer
nos entreprises.

Aux jeunes, je ne cesse de leur dire
q u e s e u l e l ' i n i t i a t i v e
entrepreneuriale peut les aider à
se passer du chômage et du sous-
emploi.

Entretien��réalisé�par��D.�Marcel
Ledoux

«L'Etat providence n'existe plus », dit-on souvent pour

encourager l'esprit entrepreneurial des jeunes .Beaucoup

sont des jeunes, diplômés ou non qui cherchent à asseoir

leurs structures génératrices de revenu dans le but de gagner leur

vie et participer au développement de leur pays. Qui sommes-nous ?

Que disent les gens de nous ? Voilà certaines inquiétudes qui

hantent l'esprit de ces jeunes entrepreneurs dont Togoreveil, votre

journal veut apporter solution en faisant la découverte de ces

entrepreneurs et de leur produit. Nous sommes avec Maxime

Drzeke, jeune entrepreneur et Directeur de l'entreprise «

MAXIMLOVE'S PRODUCTION »

Entretien�avec�monsieur�Maxime�DZREKE

«�A��CES�JEUNES��QUI��PENSENT�QUE��SANS�L'ARGENT�ON�NE�PEUT�PAS�ENTREPRENDRE,
JE�LEUR�DEMANDE��DE�TOUJOURS��OSER�EN�COMMENÇANT��TOUJOURS��QUELQUE��PART�»

Un outil d'évaluation des
résultats scolaires vient
de voir le jour au Togo. Il

s'agit du Logiciel ANARES entendu
A n a l y s e u r d e s R é s u l t a t s
d'Evaluation Scolaires. Conçu par
M. Péré Talaki, Directeur Régional
de l'Enseignement Golfe-Lomé, Il
consiste à analyser les résultats
d'évaluation scolaires. L'outil
p e r m e t t r a à l ' e n s e i g n a n t
d'analyser par rapport aux
graphiques, les résultats de ses
élèves et pouvoir ensuite identifier
certains de ses apprenants qui ont
besoin d'assistance.

Validé par le Conseil
National de l'Enseignement
Scolaire le Logiciel ANARES
permettra d'initier les enseignants
et chefs d'Établissements à
l'analyse et obtention des données
statistiques des résultats de
différentes évaluations de leurs
apprenants. Il s'agira désormais
d'analyser les notes de toutes les
d i s c i p l i n e s e n s e i g n é e s , et

d ' i d e n t i f i e r l e s c a u s e s
p é d a g o g i q u e s d e s é c h e c s
scolaires, et les problèmes
auxquels sont confrontés les
élèves.

S u i t e à u n e p h a s e
expérimentale en décembre 2017,

l'Analyseur des Résultats Scolaires
ANARES est aujourd'hui un outil
prêt à être utilisé dans les
Établissements scolaires.

Elysée

ANARES,�UN�LOGICIEL�POUR�ANALYSER
LES�RESULTATS�D'EVALUATION�SCOLAIRES

Le Fonds International de

Développement Agricole

(FIDA) en appuyant le

M é c a n i s m e I n c i t a t i f d e

Financement agricole (MIFA) avec

un financement de 20 milliards a

retenu 4 filières que sont le maïs, le

riz, le maraîchage et l'aviculture

qui pourront s'adapter aux

changements climatiques.
A en croire le directeur

régional Afrique de l'Ouest et

centrale du Fida, Martin Lisandro «

Ces filières sont des filières « à fort

potentiel de création d'emploi

pour les femmes et les jeunes,

d'augmentation de revenu,

d'amélioration de la sécurité

alimentaire et de la nutrition, tout

en contribuant à l'adaptation aux

changements climatiques » A-t-il

soutenu. Il touchera plus de 50 000

ruraux vulnérables sur le plan

national. Il va contribuer à la

création d'emplois pour 30% des

femmes et 40% de jeunes. Les

communautés rurales auront

également accès aux services

financiers. La réalisation de

ce projet permettra d'améliorer la

s é c u r i t é a l i m e n t a i r e e t

nutritionnelle des populations

rurales.
E.J.

Projet�d'appui�au�Mécanisme
incitatif�de�financement�agricole

LE�MAÏS,�LE�RIZ,�LE
MARAICHAGE�ET�L'AVICULTURE,

DES�FILIERES�ADAPTES
AUX�CHANGEMENTS�CLIMATIQUES
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beauté

B o n j o u r M a d a m e , vo u s ête s l a
responsable de la société LOTIE
spécialisée dans la production de divers
gammes de sirop de marque « Lotié ».
Comment êtes-vous arrivé à cette
initiative?

Présentez-nous vos différents sirops et
leurs particularités.

Il y a aujourd'hui plusieurs sirops importés
et des sirops produits localement.
Pourquoi les consommateurs doivent-ils
plutôt adopter Lotié ?

Où peut-on trouver vos produits et à
combien ?

Comment ces produits sont-ils accueillis
au sein de la population ?

Qu'elles sont les défis que vous comptez
relever en 2019 ?

Cette initiative est née à partir de
p l u s i e u r s c o n s t a t s : e n p é r i o d e
d'abondance, le surplus de fruits rejeté
dans nos marchés et dans nos rues, dû à la
mévente, est une cause de la pollution de
l'environnement. De plus nous avons
remarqué que la population locale ne

consomme qu'occasionnellement les fruits
passant ainsi à côté de toutes leurs vertus.
Depuis deux ans maintenant, nous avons
décidé de palier à tous ces problèmes en
transformant ces fruits et en les mettant à
la disposition de la population. L'objectif
est de lui procurer du plaisir mais aussi
d'apporter à sa table toutes les vertus des
fruits tout en donnant un coup de pouce à
mère nature.

Nous avons les sirops d'ananas,
d'orange qui sont riches en vitamines B et
C, bon pour la digestion, ils nettoient
aussi les reins ; Ananas + fruit de la passion,
riche en vitamines A, B et C, qui à part les
vertus précédents, sont riches en
antioxydants, le sirop de gingembre qui est
aphrodisiaque, donne de l'énergie, lutte
contre le rhume en diluant avec de l'eau
chaude, et très apéritif, et le bissap qui
dégraisse et lutte contre l'anémie. Ils sont
naturels et sans ajouts, d'arôme ni de
conservateurs. Nous produisons aussi des
sirops sans sucre de gingembre et de
gingembre + l'ananas.

La plupart des fruits que nous
utilisons viennent d'une ferme biologique
à Atakpamé. Notre transformation est

naturelle et saine. Etant moi-même une
technologue alimentaire de formation,
l'hygiène dans notre société est de rigueur,
nos emballages ne sont pas recyclés mais
importés, nos mélanges sont aussi
diversifiés et le consommateur peut
commander son mélange même si cela ne
se retrouve pas dans nos sirops standards.
Nous sommes en train de créer une ligne
pour produire des sirops au miel.

Ils sont disponibles dans une
boutique à Klémé, à quelques mètres du
château, et à partir du mois prochain nous
serons à la Vitrine des produits locaux,
derrière la BCEAO. Nous faisons aussi des
livraisons gratuites à l'intérieur de Lomé. Ils

sont à 2000f le litre et on le fait en gros à
10800 pour 6 bouteilles.

Avec beaucoup d'enthousiasme,
les témoignages que nous avons reçus
a p r è s c o n s o m m a t i o n s o n t t r è s
encourageants.

Trouver de nouveaux emballages
dont les contenances sont moins de 1l afin
de les rendre accessibles à tous, avoir
notre propre boutique, atteindre les autres
villes du Togo et y avoir des dépôts vente.

Propos�recueillis�par�Londou�KAWANA

Entretien�avec�Mlle�ABEY�Adzo�Anastasie�promotrice�des�gammes�de�sirop�«�Lotié�»

«�NOTRE��TRANSFORMATION�EST�NATURELLE�ET�SAINE�»
Lutter contre la pourriture des fruits et profiter au maximum de leurs vertus et de leurs

vitamines, tels sont les motifs qui ont conduit Mlle ABEY à s'investir dans la

transformation des fruits en sirop de marque « Lotié ». A l'entendre, la

transformation est faite dans des conditions hygiéniques rigoureuses. Elle nous donne

des détails sur ce produit dans cet entretien.

Passionné par le 7 art, Komla
Roger GBEKOU est acteur,

scénariste et réalisateur. Né à Lomé
au Togo, c'est en étant guitariste
amateur, que sa curiosité pour la
vidéo a germée en lui. Arrivé donc
au cinéma grâce à la musique, il
intègre, en 2011, le groupe
d'acteurs DSA, Défis du Septième
Art, où il acquiert quelques
connaissances en actorat. A travers
ce groupe, nous avons réalisé
plusieurs projet d'où « La femme de
mon père » un 52 min, « Cité des
Jeunes », une série télévisée de
même que la série « AYA » qui est
toujours en cours de production et
plusieurs autres productions. Pour
ses films, ils ont toujours été coécrit
M. AVISSE Kossi, un frère de sang
selon ses propres dires.

« J ' é t a i s v r a i m e n t
impressionné quand je vois un clip
vidéo. Je me demande toujours,
comment es que ces magiciens
arrivent à dégager assez d'émotion
à travers une vidéo. Alors j'ai poussé
ma curiosité à aller voir ce qui se fait
derrière la caméra » a-t-il confié à
notre rédaction.

Fort de cet appel, de son
f o r i n t é r i e u r, i l p a s s e d e
l ' a m a t e u r i s m e s i m p l e a u
p ro fe s s i o n n a l i s m e p u re e n

d é c r o c h a n t u n s t a g e d e
perfectionnement dans une agence
de communication. Là, il se
familiarise avec le montage vidéo.
Dans cette logique de formation
continue, faute d'avoir fait une
école formelle, en 2013, s'inscrire
dans un centre de formation en
cinéma (ÉCRAN). Au fi l des
expériences cumulées, il réalisa
plusieurs clips vidéo pour des
artistes de la chanson, du Togo et
bien d'autres pays puis il créa « Ciné
Avis » un groupe qui rassemble
acteurs et actrices ainsi que les
amateurs et amoureux du cinéma.

« Réalisateur du peuple »,
pour certains et pour d'autres «
réalisateur engagé » son écriture est
simple mais rigoureusement
soignée. « Je dis haut ce que
d'autres pense bas. Comme on le dit
un réalisateur est la voix des sans
voix » affirmait-il.

Présent à la dernière
édition du Festival Panafricain du
Cinéma de Ouagadougou, ESPACO
2017, il a été adopté par le Pays des
Hommes Intègres où il y était
récemment pour le tournage d'un
film documentaire avec l'ONG…
Cette année c'est avec son film VIZA,
catégorie film d'école, qu'il sera au
F E S P A C O 2 0 1 9 a v e c s o n
compatriote J.M.T dans la catégorie
film documentaire.

Derrière cette nouvelle
inspiration, une histoire banale. «
Un jour, j'étais en pleine discussions
avec mon frère mon scénariste qui
me parlait de Adama Baro,
président Gambien, qui a prêté
serment à l'ambassade de Gambie
au Sénégal (...). Et moi je lui posais la
question de savoir si jamais
quelqu'un naît par exemple à
l'ambassade des États Unis au Togo,
ça veut dire que cet enfant est
Américain » allez donc suivre ce film
fascinant de Komla Roger GBEKOU.

ème

Steve�Le�Noble

Cinéma

GBEKOU�attendu�AU�FESPACO�2019
LE�«�VISA�»�DE�ROGER

É
lu Meilleur Artiste « Plateaux All Music Awards » est Fabulous Keys est
auteur, compositeur, interprète et Disque Joker. Très polyvalent, il évolue
dans le style Afro Hit, un genre musical bien connu qui l'a révélé à la cité

de Togbui Agokoli, roi du peuple Éwé, il y a de cela quatre ans. Pour une
deuxième année consécutive, le jeune prodige a soulevé, en décembre 2018,
deux grands trophées lors des « Plateaux All Music Awards » organisée à
Atakpamé chef-lieu de la région des plateaux.

D'abord c'est avec son titre « My Luna », une histoire d'amour, un
bon moyen de consolation pour les cœurs brisés, qu'il a su convaincre le jury
qui lui décerné le trophée de « Meilleure Chanson Urbaine ». Enfin, c'est sous
une grande admiration qu'il a reçu la médaille et le trophée de « Meilleur
Artiste Plateaux » qui est le plus convoité.

« Mon plus grand souhait est le bonheur de tout le monde. Sur le
plan musical je veux faire bouger le Togo, l'Afrique, le monde ensuite réussir
ma vie puis aider les orphelins et démunis à réussir la leur » a déclaré
Fabulous Keys à l'issue de la soirée.

De son vrai nom LAKOUSSAN Holagnon Assiongbon, sa passion pour
la musique est née de l'amour et d'un certain nombre de questionnements
sur la composition, le contenu et le sens donnés aux chansons traditionnelles
du terroir.

Originaire de la région des lacs du Togo, son enfance a été bercée et
attendrie par des femmes appelés « hasinon », ceux-là même qui ont la manie
du verbe et des mélodies. L'envie de découvrir et de vivre pleinement sa
culture l'amena à côtoyer très souvent ces « hasinon », qui n'hésitaient pas à
lui expliquer le sens et les circonstances de ces chansons. Ces contacts
réguliers ont fait naître en lui, le désir d'écrire des histoires pour
communiquer et faire connaître ces traits culturels du milieu Ewé. « Et le
meilleur canal pour moi de le faire, c'est de la musique » nous a-t-il confié
dans les coulisse de la soirée de remise des trophées « Plateaux All Music
Awards » avant de conclure en disant « ma foi, c'est la musique car elle est ma
vocation et je crois beaucoup en mon succès ».

Warhyss�Dt

Hebdo�Découverte

ABULOUS�KEYS�VISE�UN
TROPHÉE�NATIONAL�EN�2019
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La 8ème édition du Festival
I n t e r n a t i o n a l d ' A r t
Vidéo(FIVAC) organisé à

Camagüey au Cuba se tiendra du
22 au 24 Avril 2019.

Le togolais Abdoul-
Ganiou Dermani, plasticien de son
état et domiciliant Stuttgart en
Allemagne représentera le Togo à
ce grand rendez-vous avec son
œuvre dénommé « Afrika » ; une
vidéo dans laquelle il donne un
v i s a g e r i c h e à l ' A f r i q u e
contrairement à l'image de

pauvreté que l'occident associe à
ce dernier.

Expert de l'art vidéo, il
exerce depuis plus de 10 ans et a à
son actif de nombreux prix.

L'objectif de cet festival
est de valoriser les arts visuels les
plus expérimentaux et ce à toutes
les manifestations artistiques. Il
s'agit également d'associer les
jeunes talents aux artistes
confirmés.

Une centaine d'artistes
sont donc attendu à ce festival

international de premier ordre qui
ouvrira ses portes au grand public
mais aussi aux responsables de
musées d'art moderne et de
galeries d'art.

Né en 1973 à Agou-
Nyogbo, Abdoul-Ganiou Dermani
est également photographe,
peintre et sculpteur. Il a suivi des
études sur la peinture et le batik
au collège artistique et artisanal à
Kpalimé. Il compte représenter
dignement le Togo.

ETAFDe son vrai nom Koffi ANANI, Lucky Luke de nationalité togolaise, est âgé
seulement de 22 ans. Sportif entièrement à part, c'est un adepte de
l'haltérophilie, de corpulence moyenne avec des muscles à peine visible et

cela de l'empêche guerre de se donner à cœur et joie à cette discipline. Les
muscles de l'homme plus rapide que son ombre épousent sans difficultés tous les
rouages de la dite activité sportive. Déjà à son actif avec une médaille de bronze,
obtenue au Stade Omnisport de Lomé il fut 1erau concours « tirez-tirez »en
septembre 2018. Aujourd'hui l'homme qu'on surnomme Lucky Luke s'emploie à
porter plus haut les couleurs du Togo à travers ce sport.

« Je crois fermement que je pourrai me fera une place au soleil dans les
années à venir et mon plus grand souhait serait de voir germer une fédération du
nom de Togo Gaba pour valoriser l'haltérophilie un sport qui regorge
d'innombrables talents dans tout le 228 » s'est-il affirmé.

Membre d'une équipe de quinze hommes et femmes, qui ont pour
passion commune le sport, il s'entraine entouré de personnes de confiance au
club de fitness, strongman et de power lifting (force athlétique) « Artlabor ». La «
force athlétique » est une forme de lever de barres, qui se distingue par des
mouvements plus basiques et où les charges sont plus lourdes.

En effet, l'haltérophilie est un sport qui consiste à soulever des poids.
Dans sa forme moderne, il nécessite la maîtrise de techniques particulières
comme la vitesse, souplesse, coordination et équilibre. Aujourd'hui, c'est l'unique
sport de force inscrit au programme des Jeux olympiques.

Aklesso�TEBIE

Sport�-�Haltérophilie

«�LUCKY�LUKE�»�UN�PUISSANT
POIDS�TRES�LEGER�QUI

SAIT�SURPRENDRE

C'est un vieux démon qui se
réveille sur les gazons verts
au Togo. Et ce , malgré des

appels et sensibilisations lancés par
les autorités pour éradiquer le
problème.

Dapaong , Kabou et Lavié
ont été théâtres de violences ayant
entraîné blessures graves de certains
arbitres. Il s'agit des rencontres
Gbikinti vs Gomido jouée à Kabou
,Foadan vs Dyto jouée à Dapaong et
Kotoko vs Arabia jouée à Lavié.

Toutes ces rencontres ont été
émaillées d'actes de violence
dirigés contre les arbitres.

A Kabou, après avoir
invalidé un but de l'équipe de
Bassar pour position irrégulière, les
arbitres Siamey Koffi et son
assistant Essozimana Tchan ont été
molestés par le public. La première
assistante a eu la vie sauve grâce
à l'escalade de la clôture et s'est
par la suite refugiée auprès des
riverains . Leurs matériaux ont été

détruits.
Du côté de Dapaong, la

deuxième arbitre assistante a fait
l'objet de jet s de projectiles,
o c c a s i o n n a n t q u e l q u e s
interruptions du match. Au terme
de la rencontre, elle a été
poursuivie par les supporters
jusque dans les vestiaires où elle
s'est évanouie après avoir encaissé
plusieurs coups à la tête. D'abord
évacuée au CHR de la ville où elle
a pu repris conscience après un

long moment passé dans le coma,
elle a ensuite été évacuée à Lomé
pour de soins intenses. Les autres
sifflets n'étaient pas exempts de
violences et sont aussi gravement
blessés.

A Lavié , les officiels ont
été passé à tabac au terme du
match. La gendarmerie a pu
maîtriser la situation à coup de gaz
lacrymogène permettant ainsi aux
arbitres de quitter la localité tard
après la rencontre.

Face à la gravité de la
situation, l'Association Nationale
des Arbitres du Togo (ANAFOOT) a
sorti officiellement un communiqué
pour condamner les actes de
barbaries et en appelle aux
différents acteurs pour la
préservation de l'intégrité physique
des Arbitres.

Didier��Marcel��Ledoux

LA��VIOLENCE��GAGNE��LE��FAIR-PLAY
CHAMPIONNAT��NATIONAL��DE��FOOTBALL��DE�PREMIERE��DIVISION�:

LE�TOGO�SERA�REPRESENTE
PAR�ABDOUL-GANIOU�DERMANI

8eme�edition�du�FIVAC�:

Jusque-là responsable du Desk
Sport à la chaîne première,

TVT, Alfred Kolani a tiré sa
révérence ce lundi 11 février
2019 .

La presse togolaise en
général et la TVT en particulier
est de nouveau frappée par la
mort sans pardon.

E n p r o i e d ' u n e
colopathie fonctionnelle chronique
depuis un moment, il était admis
au pavillon militaire du CHU
Sylvanus de Lomé Tokoin le
mercredi 6 février pour des soins

La mauvaise nouvelle est
tombée hier nuit aux environs de
20h30.Journaliste sportif de
s p é c i a l i t é , A l f r e d K o l a n i ,
a f fe c t u e u s e m e nt s u r n o m m é
«doyen» serait décédé des suites
des complications chirurgicales.

En 2016, l'Assemblée
Générale Elective de l'Association
des Journalistes Sportifs du Togo
l'avait porté au poste de vice-
président où il a fait valoir ses

qualités et son dévouement au
service de cette corporation.

Passionné de sport,
Alfred s'est vite spécialisé dans le
reportage sportif durant ses
années scolaires au CEG Kara Sud ,
selon les témoignages de ses
anciens camarades.Il l'érigera en

profession dans les années 90 au
service de reportage sportif de la
TVT où i l est resté comme
responsable Desk Sport jusqu'à sa
disparition ce lundi nuit.

Que la terre lui soit légère.
La�Rédaction

LA��PRESSE�TOGOLAISE�EN�DEUIL�,�LE�DOYEN
ALFRED�KOLANI�DE�LA�TVT�N'EST�PLUS
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